

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO	
PTAS. ARA.	
España	1 26
Estranjero (Unión Postal)	2 25
Ultramar	2 50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

EDICIÓN DE LA TARDE



EN SUFRAGIO DE LAS ALMAS DE NUESTROS HERMANOS QUE FALLECIERON EN EL POLVORIN DE SAN FERNANDO EXTRAMUROS DE PALMA

EN LA TARDE DEL LUNES 25 DEL ACTUAL

El Reverendo Sr. Ecónomo, Vicarios y Sacerdotes de la Parroquial Iglesia de San Miguel, celebrará honras fúnebres á las 11 de la mañana del miércoles 27.

A este religioso acto invitan á todos los fieles de dicha Parroquia, esperando que con su asistencia y oraciones contribuirán á los piadosos fines que se propone dicha Comunidad.

LA CATASTROFE DE AYER

En la Alcaldía

La noticia de la catástrofe ha circulado rápidamente, y á esta hora se conoce ya en toda España con todos sus horribles detalles.

No hay persona que no se haya impresionado, que no haya sentido un dolor inmenso al contar el número de los fallecidos. Las personas influyentes, las que tienen en su mano algún remedio para la desgracia, se han apresurado á ofrecer sus servicios á las autoridades.

El Ministro de la Gobernación, el señor Conde de Sallent y D. Antonio Maura han telegrafado al Alcalde de Palma, Don Jaime Salom. Hé aquí el texto de los telegramas:

Sallent á Alcalde

Siento de todo corazón las desgracias ocurridas en esa capital en la tarde de hoy. Deseo que cuente usted conmigo para contribuir á remediarla.—Sallent.

Por otra parte la Agencia Mancheta nos comunica lo siguiente:

Madrid 26 á la 1:15 m.

El Sr. Conde de Sallent ha enviado á Palma de Mallorca 500 pésetas para alivio de las familias de las víctimas de la catástrofe ocurrida, con motivo de la explosión del revellín del Rey D. Jaime.

Dijo además que buscará por todos los medios reunir mayores fondos.

Ministro á Alcalde

No habiendo consignada ninguna canti-

dad para calamidades públicas, y no habiendo medio de arbitrar crédito en este momento, será indispensable que el Municipio y la Diputación procuren, de sus respectivos presupuestos, medios para el pronto auxilio de la desgracia que en los presentes momentos aflige á esa ciudad; socorriendo al mismo tiempo á los que hayan sucumbido con motivo de la terrible catástrofe ocurrida hoy.

Maura á Alcalde

La tremenda catástrofe, cuyas noticias oficiales conozco, llena de aflicción mi espíritu y me asocian al duelo comun.

Indíqueme la cooperación que pueda yo prestar para tantos dolores.

Dios dará paz á los muertos.

Disponga de mi significación.—Maura.

En el cementerio

Las mismas escenas tristes de ayer tarde, se han reproducido esta mañana en el cementerio. Ha acudido allí un gentío inmenso, compuesto en su mayor parte de parientes y amigos de los que perecieron víctimas de la explosión.

Llorosos, pálidos, débiles, muertos de dolor, buscaban entre aquel montón de carne humana el rostro conocido para darle el último adiós.

Si dolorosa fué ayer la extracción de los cadáveres, doloroso, triste, horrible, ha sido el espectáculo de hoy.

Los juzgados de instrucción y primera ins-

tancia llegaron muy de mañana para practicar las diligencias de identificación. Todos los esfuerzos resultaron inútiles; los cadáveres estaban más desfigurados aun por los agudos dolores, por el sufrimiento de la noche pasada.

En el cementerio se ha levantado una capilla ardiente.

Otras noticias

Esta mañana, apenas salió el sol, se izó la bandera á media asta y con crespón de luto en el Ayuntamiento, en Gobernación y en todos los centros oficiales.

La empresa tenía contratados para deshacerlos 3.000.000 de cartuchos.

Cuando tuvo lugar la explosión solo había en el revellín de Don Jaime millón y medio.

Calculase en ochenta kilos la pólvora que causó la explosión.

Durante toda la pasada noche la infantería ha dado guardia en el lugar del siniestro. Con este objeto se montó ayer una tienda de campaña.

En el Hospital se ha colocado una bandeja con objeto de recojer fondos para las innumerables familias que han quedado desamparadas.

Esta mañana se cantó un responso en sufragio de las víctimas.

El director de *El Diario de Palma* ha convocado á todos los periódicos locales á una reu-

nión con objeto de hacer algo en favor de las familias de los trabajadores del revellín.

Don Mateo Garau, ecónomo de la iglesia parroquial de San Miguel, nos suplica en atento B. L. M. la insercion del anuncio de la función religiosa que ha de celebrarse el día 27 del corriente en aquella parroquia en sufragio de las almas de los desgraciados que perecieron ayer.

Por nuestra parte, aplaudimos la idea y accedemos gustosísimos á su petición prometiendo asistir al acto.

A las once menos cuarto de esta mañana habia depositados en el cementerio, fallecidos desde las tres de la madrugada, los cadáveres de Maria Angela Roca Perelló, Dolores Artés Sansó, Isabel Garau Reus y Manuela Colom Onver.

A esta hora se esperaba la llegada del juez para identificarlos.

Don Bernardo Manera, el conocido actor dramático mallorquín, de acuerdo con la Junta Directiva de la sociedad La Constancia, dará el próximo jueves en el teatro de la casa Broncho una función á beneficio de las familias de las víctimas que ocasionó la explosión de ayer tarde.

Para trabajar en la misma función se han ofrecido varios aficionados.

Hoy á las diez y media de la mañana han estado en el Hospital visitando á los enfermos

el Capitán General vestido de paisano, el Jefe de Estado Mayor, de uniforme, y el presidente de la Audiencia. Han estado largo rato consolando á los enfermos, y observando cuáles eran los más graves. Uno de ellos espiraba en aquel momento.

×

Mañana á las ocho de la misma, los Reverendos P.P. Escolapios cantarán misa de requiem por el eterno descanso de las víctimas de la explosión ocurrida ayer.

×

En el Oratorio del Cementerio se ha celebrado esta mañana una Misa rezada, en sufragio de las víctimas, todavía insepultas, de la catástrofe del polvorin.

No cabe ponderar el fervor y el íntimo recogimiento con que oyó el Santo Sacrificio la muchedumbre que allí se encontraba y que había pasado en vela toda la noche, ávida de reconocer entre los cadáveres el de la madre, de la hija, del amigo, cuyo paradero se ignora.

Mañana volverá á celebrarse el mismo acto con el mismo piadoso objeto.

×

El presbítero Don Mateo Canet, Director del Colegio de primera enseñanza establecido en la Plaza del Mercadal ha resuelto acoger al niño Juan Oliveres, de doce años de edad, discípulo de aquel colegio, cuya madre viuda, falleció á consecuencia de la catástrofe juntamente con una hija suya, de catorce años de edad.

La pobre mujer, además del niño mencionado, deja desamparadas por completo á otras dos criaturas de menor edad.

No tenemos frases con qué elogiar la conducta del señor Canet.

×

Los señores Crespi y Ximenis, con una actividad que nunca podremos agradecer bastante, secundan nuestros esfuerzos en pro de la suscripción abierta por LA ALMUDAINA y al efecto reciben donativos en su acreditado establecimiento de la plaza de Cort, habiendo arreglado con toda severidad y gusto uno de sus aparadores.

También, desde ayer, los señores Pons y Bonet tienen abierta otra suscripción.

×

El telegrama del señor Ministro de la Gobernación al Alcalde de Palma, ha causado deplorable impresión en el vecindario.

Aun concediendo toda exactitud á las razones en que se apoya hay algo de desabrido y de sairado en ese despacho que justifica esa opinión general.

No esperaba la magnánima Mallorca esa velada repulsa, sobre la cual insistiremos en el número de mañana.

Por hoy nos contentamos con recoger el eco del espíritu general.

×

Ha salido del Hospital, por no tener heridas de consideración, Margarita Real Servera, una de las niñas que trabajaban en el revellin el día de la catástrofe.

A las doce y media de la tarde ha fallecido su hermana Maria Real Servera, y á la una Maria Vidal Gómiz.

A las tres quedaban vivos, pero con pocas esperanzas de salvación, 18 heridos.

Hay 10 cadáveres sin identificar.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Salom, y con asistencia de veinte y cuatro concejales reunióse ayer la corporación municipal con objeto de celebrar la sesión ordinaria en segunda convocatoria, dando principio á las doce y quince minutos de la tarde.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior.

El señor Alcalde propuso que se modificara en el acta la pregunta que había dirigido al Ayuntamiento al aprobar la ampliación de la subasta de las obras de canalización de la calle de San Miguel.

Opinó en contra el señor Ribot, y dijo que el Ayuntamiento no debía tomar por sistema el rectificar las actas.

Con tal motivo suscitóse una larga discusión en la que tomaron parte, además de dichos señores, los concejales Estéva, Mulet y Serra.

Pasada á votación la rectificación propuesta por el señor Alcalde, quedó desechada por 16 votos contra 8.

Se acordó admitir la renuncia de arquitecto municipal presentada por el mismo funcionario D. Manuel Chapuli.

El señor Ribot propuso, que en vista de las obras que se están llevando á cabo en la Casa Consistorial, el Ayuntamiento acordara encargar á la Comisión de obras que estudiara si en vez de nombrar otro arquitecto convenía nombrar un ingeniero de Caminos y canales.

Se aprobaron varias altas en el padrón municipal de esta ciudad.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de gobierno interior, proponiendo que para llevar á cabo los trabajos de formación de nuevo padrón, se nombraran algunos escritores temporeros, los cuales deberían ser pagados del capítulo de imprevistos.

El señor Mayol opinó en contra, presentando un voto particular.

Doña Gabriela Llbrés y Canet de Amengual

HA FALLECIDO

después de recibir los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Se afligido esposo, hijas, padres, madre política, hermana, hermanos políticos, tíos, primos y demás familia lo participan á sus amigos y conocidos que involuntariamente no se les haya avisado, suplicándoles la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que tendrá lugar á las 4 y media de la tarde del día de hoy en la casa mortuoria, calle de Montenegro n.º 9, y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada, y al funeral que en sufragio de la finada se celebrará mañana miércoles 27 á las 10 y media en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

Pasadas á votación ambas opiniones, quedó aprobado el dictamen de la Comisión por diez y seis votos contra 6.

En este momento oyose en la sala la terrible detonación producida por la catástrofe de ayer, por lo cual el señor Presidente suspendió la sesión, para trasladarse al sitio del siniestro.

×

Sesión extraordinaria

Bajo la presidencia del alcalde señor Salom, se ha reunido á las doce de la tarde hoy, en sesión extraordinaria, la corporación municipal, con objeto de acordar las medidas necesarias para socorrer á las víctimas que ocasionó la explosión ocurrida ayer tarde.

El señor Alcalde dijo que daba las gracias á los señores concejales por haber acudido á su llamamiento. Cree—añadió—que todos venimos animados de los mismos sentimientos de la misma idea, impresionados por la catástrofe ocurrida ayer en esta ciudad.

Hoy no es día de discutir sino de tomar medidas: por lo tanto voy á daros cuenta de lo que he hecho desde que ocurrió la explosión.

Pidió la palabra el señor Moll interesando que ante todo que el señor Alcalde manifestase el objeto de la convocatoria.

El Sr. Alcalde. Creo que el objeto de la convocatoria es solo tomar las medidas necesarias para socorrer á las familias castigadas por la desgracia.

El Sr. Moll, después de una sentida oración, indicó al Ayuntamiento que había venido el caso, ante el cuadro de dolor y amargura que ayer pudo contemplar esta ciudad, de indicar medidas para realizar actos que reporten beneficios á las familias de las víctimas del trabajo.

El Sr. Alcalde manifestó que á tal fin iba á formular ciertas proposiciones.

El Sr. Ribot pidió que se leyera una proposición que llevaba.

Manifestó el Sr. Alcalde que había dirigido el siguiente telegrama al señor ministro de la Gobernación.

«El alcalde al ministro de la Gobernación: El pueblo de Palma consternado por la espantosa hecatombe que ha ocasionado más de setenta muertos y sumido en la miseria sus familias, acude por mi conducto al Gobierno de S. M. rogándole le conceda algún auxilio que haga menos sensible la desgracia.—Jaime Salom.»

Añadió que había recibido algunos telegramas del señor Ministro de la Gobernación, en contestación al que le había dirigido y dos, uno del señor Conde de Sallent y otro del Excelentísimo Sr. D. Antonio Maura, los cuales publicamos en otro lugar.

Dió cuenta de una carta que le había dirigido el señor Gobernador de esta provincia, ofreciéndole su cooperación así particular como oficialmente.

También dió lectura á otras dos cartas que le habían dirigido el Secretario de la Corporación municipal y el señor Delegado de Hacienda manifestándole que los empleados de sus correspondientes oficinas habían acordado destinar un día de haber, en favor de las víctimas de la catástrofe.

Propuso además que el Ayuntamiento costee una función religiosa en favor de las víctimas; que en el punto donde sean enterrados los cadáveres se coloque una modesta lápida y una cruz; que el Ayuntamiento se divida en secciones para hacer una cuestación en favor de las familias desgraciadas; que se acuerde la cantidad con que el Ayuntamiento debe socorrer á las víctimas; dar un voto de gracias á los médicos que acudieron á prestar sus servicios en el Hospital; y poner un telegrama al señor Mayor domo de Palacio pidiendo se interese para que S. M. la Reina contribuya con algún donativo para el alivio de las víctimas.

El Sr. Sbert dijo que antes de aprobar lo propuesto por el Sr. Alcalde se diera cuenta de la proposición presentada por el señor Ribot.

Se dió lectura á dicha proposición la cual va firmada por los Sres. Ribot, Álvarez, Falconer y Mulet; en ella se propone además de lo dicho por el señor Alcalde, que el Ayuntamiento contribuya con 2.500 pesetas, para el socorro de las víctimas.

El Sr. Rebassa dijo que se asociaba en un todo á lo indicado en la proposición pero que en lugar de 2.500 pesetas fuera el donativo de 10.000.

El Sr. Ribot dijo que al tratar de formular la proposición que había presentado, no había contado con los conservadores porque sabía que estos estaban ocupándose en el mismo asunto, sin que le hubieran dicho nada.

Después de una pequeña discusión de menor importancia, se acordó á propuesta del señor Ribot, nombrar una comisión compuesta del Sr. Alcalde, Tenientes de Alcalde y Síndicos del Ayuntamiento para que en unión de otra que se designe, se cuide de distribuir las cantidades que se recauden.

El mismo Sr. Ribot dijo que el concejal Don Nicolás Piña le había encargado que le escusase su asistencia por impedirle ocupaciones precisas, pero que se adhería en un todo á lo que se acordase.

Se acordó nombrar una comisión para que compaginase los acuerdos propuestos por el señor Alcalde y en la proposición presentada por el señor Ribot formando una sola proposición, la que después fué aprobada por unanimidad.

Y designadas las comisiones en que debe dividirse la Corporación para la colecta de donativos, se levantó la sesión.

×

En la Diputación

A las doce de la tarde de hoy se ha reunido en sesión extraordinaria la Comisión provincial asistiendo además de los señores que la componen, todos los diputados que tienen su residencia en esta ciudad.

Ocupó la presidencia el señor Rosselló también por unanimidad los siguientes acuerdos:

Abrir la Corporación provincial, una suscripción encabezandola con 5.000 pesetas, con 500 el Sr. Presidente de la misma y con 200 cada uno de los demás señores diputados.

Autorizar al Vice-presidente de la Comisión provincial, para que pueda sufragar los gastos más urgentes á las familias necesitadas.

Que dicha Comisión se convenga con la Alcaldía á fin de crear una sección mixta de la que deben formar parte todas los organismos que tengan á cargo la recaudación de limosnas, y centralizarlas en un fondo común.

Dar las gracias al Excmo. Sr. Capitán General, á la Guarnición á los médicos, á los sacerdotes y á las Hermanas de la caridad por su comportamiento en el auxilio y la cura de las de las víctimas.

Y dirigir un telegrama al Sr. Mayor domo mayor de Palacio para que se interese cerca de S. M. la Reina al objeto de que contribuya con algún donativo.

Suscripción para socorro de las víctimas de la explosión ocurrida en el rebellin del Rey Don Jaime.

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.	164	00
Don Antonio Portell Gonzalez.	5	00
Don Antonio Roses.	50	00
Don Enrique Portas.	5	00
Don N. N.	1	00
Don Jaime Ferrer.	2	00
Don Pedro Espin.	5	00
Don Jose Cloquell (Abogado).	15	00
Don Sebastian Garcia.	25	00
Don Mateo Moragues Lladó.	25	00
Don José Truyols.	5	00
Don Narciso Fuentes.	2	00
Don Pedro Mora.	2	50
Suma.	306	50

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Llegada.—Vapor varado.—el dinero de los insurrectos
Madrid 25 á las 8'15 m.

Nos comunican de Cuba que ha llegado

á Santiago el cañonero Sandoval y cinco cañoneras.

A la salida de la Habana ha varado el vapor noruego Eugome.

Los rebeldes han girado á los Estados Unidos la cantidad de cien mil pesos para adquirir armas y municiones.

La contribución que pagan los hacendados á los cabecillas insurrectos será para que además de consentir en que verifique la zafra, les faciliten los brazos para hacerla.

La cuestión del Ayuntamiento

Madrid 25 á las 10'45 m.

El juez que entiende en el proceso instruido contra los concejales revisó en el Ayuntamiento los libros y expedientes y otorgó declaraciones al Alcalde.

La Comisión provincial ha incapacitado al señor Galvez Holguin,

Declaración.—Mejorado

Madrid 25 á las 10'50 n.

El general Martinez Campos ha declarado á un redactor de un periódico yankee que la beligerancia infringe las prácticas del derecho internacional.

El comandante señor Valenzuela herido en el combate de Ojo del Agua se halla casi completamente restablecido.

La enfermedad del Papa.—Dumas enfermo.—Ataque.—Atentado separatista

Madrid 25 á las 10'10 m.

El Papa ha empeorado en la enfermedad que venia padeciendo.

Dicen de Paris que se halla algo enfermo el notable escritor Alejandro Dumas.

Nos comunican de la Habana que los insurrectos intentaron atacar al poblado de Caibarien siendo rechazados con heroismo por nuestras tropas.

Arrojaron tambien una bomba en el momento de pasar el ferrocarril que se dirigia á Taza causándole destrozos de consideración.

Embarque.—Noticia anticipada

Madrid 25 á las 11'10 n.

Coruña.—Se han embarcado los generales Pando y Marin.

La despedida ha sido entusiasta dándose vivas al Ejército y á la Reina.

La Epoca de hoy anticipa la noticia de que el acuerdo que tomará el Gobierno acerca de la cuestión del Ayuntamiento será unánime.

Gravedad.—Declaraciones.—Consejo.—Crisis

Madrid 26 á la 1'30 m.

Nos comunican de Paris que sigue agravándose el notable escritor Alejandro Dumas.

Los médicos no aseguran salvarle.

El juez que entiende en el proceso instruido contra el marqués de Cabriñana ha tomado declaraciones al señor Alcalde y lo examinado los documentos del Ayuntamiento.

No se sabe cuando se celebrará Consejo. La prensa insiste en asegurar que se planteará dentro de poco la crisis.

Declaraciones del señor Sagasta

Madrid 25 á la 11'20 m.

El señor Sagasta se muestra partidario de la suspensión total del Ayuntamiento de Madrid y del nombramiento de otro cuyos miembros no hayan sido concejales.

Dijo también que esta acordos con la creación de la sala tercera del Tribunal Supremo.

Añadió que incurrir en una grave infracción constitucional los concejales acusados por el marqués de Cabriñana, en caso de que el juez decreta auto de responsabilidad judicial.

Dijo, por último, que cree que la disolución de las Cortes es un verdadero caso de demencia.

Manchota

PAJMA.—Tip. de Amengual y Muntaner